

Página 2 ESTATAL

INICIO DE ENSEÑANZA DEL IDIOMA INGLÉS

Celebra Ana Paty avances en educación

La alcaldesa agradeció el empeño y dedicación de las y los maestros ya que son los que enseñan con vocación y amor a las nuevas generaciones de ciudadanos



l atestiguar la presentación del Programa de Enseñanza del Idioma Inglés en Quintana Roo (PEIIQROO), en su calidad de anfitriona en Cancún, la Presidenta Municipal, Ana Paty Peralta, destacó que este tipo de estrategias educativas permitirá abrirle las puertas a la niñez a mejores oportunidades laborales, salariales y de calidad de vida en un futuro.

"A nuestra gobernadora Mara Lezama gracias por poner en el centro a las niñas y los niños cancunenses porque la educación es una prioridad en tu gobierno, hoy estamos muy felices por dar el arranque a este proyecto. Queremos ver en este gobierno a niños plenos y contentos, por eso estamos haciendo todo lo posible por ellos", dijo.

En el domo de la primaria



"Niño Mexicano" en la Supermanzana 95, luego de saludar a los pequeños en inglés dándoles los buenos días y preguntándoles cómo amanecieron, Ana Paty Peralta también agradeció el empeño y dedicación de las y los maestros ya que son los que enseñan con vocación y amor a las nuevas generaciones de ciudadanos.

A nombre del personal do-

cente, la maestra Elisa Infante destacó que Benito Juárez es una parte importante del desarrollo económico del país, por lo que es imperante que los niños adquieran el conocimiento del inglés y lo aprenderán por medio de la práctica social del lenguaje como fue con su lengua materna que es el español, por medio de juegos, canciones e interacciones diarias, y

además se irá incrementando estatales presencia

además se irá incrementando la complejidad conforme avancen de grado académico.

Por su parte, la Gobernadora indicó que por primera vez en la historia se impartirá ese idioma en las escuelas públicas, porque la industria más importante en la entidad es el turismo y eso les permitirá alcanzar mejores niveles de justicia social.

Autoridades municipales y

estatales presenciaron la presentación de dinámicas de enseñanza del inglés, por parte de alumnos de 2° y 5° grado quienes cantaron y bailaron diferentes melodías como "Hello, Goodbye", de la icónica banda inglesa The Beatles, y al término, convivieron con los pequeños, quienes se tomaron fotos del recuerdo y les pidieron autógrafos a ambas mandatarias.



El turismo en Quintana Roo continúa rompiendo récords: SEDETUR

Redacción

Poder & Crítica Chetumal, Quintana Roo.-

Quintana Roo se mantiene sólido en materia turística y como principal destino de México y Latinoamérica, al registrar de enero a julio del 2023, un incremento de 10.7 y un 11.7 por ciento en la llegada de turistas y de movimiento aeroportuario, respectivamente, en comparación al año 2022, estableciendo nuevamente un récord al registrar 18 millones 134 mil 808 pasajeros.

Como resultado del nuevo modelo turístico que impulsa la gobernadora Mara Lezama Espinosa y de acuerdo con información de la Secretaría Estatal de Turismo (SEDETUR) esta llegada de turistas permitirá que la prosperidad sea compartida y llegue a todos los hogares de Quintana Roo a fin de cerrar las brechas de desigualdad.

El titular de la SEDETUR, Bernardo Cueto Riestra explicó de enero a julio de este 2023, se tiene un incremento significativo del 43.8% de movimientos de cruceristas en comparación con el año anterior, teniendo 2 millo-

nes 643 mil 871.

Cueto Riestra explicó que el turismo en Quintana Roo tiene una composición diversa, con un 38.1 por ciento de visitantes provenientes de Estados Unidos, 35.16 por ciento del mercado nacional, 8.87 por ciento canadiense, 2.19 por ciento de Reino Unido y en menor medida de Colombia, Argentina, Francia, España, Alemania y Brasil.

POR PRIMERA VEZ EL VIKING POLARIS Y VIKING MARS

Llegan cruceros de Noruega en Cozumel

Este viernes 13, con más de mil 300 pasajeros, lo que consolida a la Isla de las Golondrinas como el destino de cruceristas favorito de México y el Caribe

Redacción

Poder & Crítica Cozumel, Quintana Roo.-

or primera vez llegarán a Cozumel los cruceros de bandera Noruega, Viking Polaris y Viking Mars, este viernes 13, con más de mil 300 pasajeros, lo que consolida a la Isla de las Golondrinas como el destino de cruceristas favorito de México y el Caribe, informó el director general de la Administración Portuaria Integral de Quintana Roo (APIQROO), Vagner Elbiorn Vega.

Explicó que, con sus bellezas naturales, servicios y gastronomía Cozumel se mantiene como el mejor destino de cruceros de México, y gracias a ello, se tiene un mayor número de llegadas de hoteles flotantes que permite generar una importante derrama económica que se traduce en prosperidad en los hogares del estado como se establece en el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, que impulsa la gobernadora Mara Lezama Espinosa.

El director general de la API-



QROO, explicó que el crucero Viking Polaris de bandera Noruega, tiene capacidad para 378 pasajeros y 256 tripulantes, ofrece comodidad y elegancia en cada camarote con excelente vista al mar; tiene una longitud de 665 pies, manga de 77 pies, clase polar 6 y su año de construcción es de 2022, tiene un peso de 30 toneladas 114 kilogramos y propiedad de la naviera Viking Expedition LTD.

El crucero Viking Polaris de acuerdo a su itinerario estará arribando al puerto Punta Langosta de Cozumel a las 07:00 horas del próximo viernes 13, procedente de Fort Lauderdale, Estados Unidos y zarpará a las 18:00 horas con destino a Colon. Panamá.

Elbiorn Vega dijo que de igual forma arribará por prime-

Con más de mil 300 pasajeros, lo que consolida a la Isla de las Golondrinas como el destino de cruceristas favorito de México y el Caribe, informó el director general de la Administración **Portuaria Integral** de Quintana Roo (APIQROO), Vagner Elbiorn Vega.

ra vez el crucero de lujo Viking Mars, también de bandera Noruega, con capacidad para 930 pasajeros, procedente de Fort Lauderdale; y se estima arribe al puerto Puerta Maya a las 05:45 horas y zarpe a las 17:30 horas con destino a Belice.

El crucero Viking Mars cuenta con 47 mil 842 toneladas. una longitud de 745 pies, manga de 94 pies.





Visitan parque **Ecoturístico** Punta Sur

Redacción

Poder & Crítica Cozumel, Q. Roo.-

Especialistas en educación, maestras y maestros que participaron en el "V Congreso Internacional de Paz y Educación Isla Cozumel 2023", visitaron el Parque Ecoturístico Punta Sur, para ponerse en contacto con una experiencia de aprendizaje vivencial de la conservación de los recursos naturales.

La colaboración interinstitucional permite fomentar el intercambio de experiencias entre organismos culturales y formativos para enriquecer los aprendizajes y ofrecer una mayor calidad en la educación como se marca en el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, que impulsa la gobernadora Mara Lezama Espinosa, destacó el director general de la Fundación de Parques y Museos de Cozumel (FPMC), José Luis Chacón Méndez.

Mencionó que abrir las puertas de Punta Sur al aprendizaje, refuerza su posición como un laboratorio viviente, en el que se adquieren conocimientos a través de las experiencias, como sucedió con estos 60 docentes procedentes de diferentes puntos de Latinoamérica y el Caribe, como República Dominicana, Honduras, Perú, Bolivia, México e inclusive, hubo una representación de Alemania.

Por su parte, Teresita Irujari Novelo Velázquez, vicepresidenta del comité organizador del "V Congreso Internacional de Paz y Educación Isla Cozumel 2023", destacó que a través de este evento se contribuye a la consolidación de una cultura de paz a través de la educación y enfatizó que esta ocasión uno de los ejes temáticos fue "Aprendiendo a vivir en armonía con la naturaleza", debido a la relevancia que tiene el tema para la subsistencia de la humanidad

Página 4 EN LA PORTADA

ERIKA CASTILLO ACOSTA

Candidata a dirigir el Sindicato de Taxistas

Anuncia Erika Castillo Acosta que se registrará como candidata para poder ser la primera mujer que dirija el Sindicato de Taxistas Andrés Quintana Roo y buscar cambiar de una vez por todas, la imagen del gremio





Redacción Poder & Crítica Cancún, Q. Roo.-

nuncia Erika Castillo Acosta que se registrará como candidata para poder ser la primera mujer que dirija el Sindicato de Taxistas Andrés Quintana Roo y buscar cambiar de una vez por todas, la imagen del gremio y mejorar las condiciones de los socios concesionarios y operadores.

Acompañada de su equipo de trabajo, Erika Castillo Acosta informó en rueda de prensa que el día de ayer, presentó su renuncia como directora general de gobierno, para poder contender en las elecciones y buscar ocupar el cargo de Secretaria General del Sindicato de Taxistas Andrés Quintana Roo.

"Fue una decisión para mi con mucho sentimiento, aprovecho este espacio para agradecer a mi gobernadora Mara Lezama, por la confianza que me otorgó en diciembre del año pasado, para ostentar ese cargo. También agradecer a la licenciada Cristina Torres, igualmente por esa confianza brindada el tiempo que trabajamos juntas en ese espacio. Agradezco a ambas, por el apoyo que me dieron estas dos grandes mujeres, porque tuve un embarazo de alto riesgo y en todo momento se me brindó el apoyo" expresó.

También dio a conocer, que decidió postularse como aspirante en la contienda interna para elegir al nuevo líder del Sindicato de Taxistas Andrés Quintana.

"He decidido postularme, he decidido poner toda mi experiencia legislativa, política, social, a esta gran causa del sindicato de taxistas. Es por eso que hoy invito a todas las personas del gremio, a conocer este proyecto, el cual viene a entregar y dar una opción más, a este esquema del sindicato" dijo.

La precandidata recordó que



cuando fue diputada por el sexto distrito, recorrió casa por casa y pudo conocer las necesidades de los socios y operadores del sindicato.

A su paso por el Congreso del Estado, hizo reformas importantes, entre ellas, la modificación del Artículo 120 de la Ley de Movilidad, que regresó a los taxistas el poder heredar a su muerte, las concesiones a sus hijos.

"Yo soy hija de un taxista, lo sé, por eso se de lo que hablo, porque gracias al trabajo de mi padre que trabajó muchos años en el hotel Coral Beach dando servicio turístico de taxi, pude estudiar y ser quien soy hoy. La plataforma de este proyecto es muy amplia, mi experiencia política, mis contactos, van a estar

al servicio de los concnesionarios" señaló.

Erica Castillo Acosta enfatizó que busca generar un cambio en la imagen del sindicato y en la mentalidad de sus agremiados, pero, trabajando siempre de la mano y en coordinación, con los gobiernos Municipal y Estatal, y con las autoridades de transporte.

"Seré una líder que seguirá tocando puertas en las oficinas gubernamentales, tanto del municipio como del gobierno del Estado, y asi mismo, en el congreso del Estado, para que los cambios, reformas, cambios a los reglamentos estatales y municipales, permeen a los compañeros que están sacando adelante sus pequeños negocios, pero necesitamos ese

He decidido postularme, he decidido poner toda mi experiencia legislativa, política, social, a esta gran causa del sindicato de taxistas. Es por eso que hoy invito a todas las personas del gremio, a

conocer este proyecto, el cual viene a entregar y dar una opción más, a este esquema del sindicato"

ERIKA CASTILLO ACOSTA

EN LA PORTADA





Soy hija de un taxista, lo sé, por eso se de lo que hablo, porque gracias al trabajo de mi padre que trabajó muchos años en el hotel Coral Beach dando servicio turístico de taxi, pude estudiar y ser quien soy hoy"

ERIKA CASTILLO ACOSTA



cambio de chip, de mantalidad. Cada concesionario de nuestro sindicato va a tener en sus manos nuestras propuestas, mis propuestas, propuestas que van a ir en favor de su salud, porque actualmente están olvidados. Este proyecto está enfocado en la lucha, en la defensa y en la representación" puntualizó.

En la conferencia de prensa, Erika Castillo Acosta estuvo acompañada de su abuela, la señora Marbella del Socorro Alonso Caro, socia fundadora del sindicato; David Castro, Edward Núñez Méndez y el ex presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Quintana Roo, Fidel Villanueva Rivero, quien participará en la campaña como asesor jurídico.

"TENGO FE EN QUE LA GENTE VA A RESPONDER", DIJO.

Prometió que va a transformar el sindicato y anunció cambios profundos al interior, porque "hay un gran vacío de representación, están abandonados los choferes, sus ingresos están por los suelos y eso es por falta de atención".

En cuanto a la plataforma Uber, señaló que le dará dura pelea jurídica y política con el más calificado bufete de abogados para tratar de sacarlos de la ciudad, y aseguró que trabajará para dignificar a los taxistas con capacitación y vigilancia para dar certeza a los usuarios.

Erika Castillo Acosta es la tercera mujer que se apunta para el cargo para sustituir al actual secretario Heriberto Nuñez Cahuich. El jueves 12 de octubre se cierran los registros para los aspirantes, y será el 25 de noviembre cuando se lleven a cabo las elecciones para elegir al líder de los taxistas del sindicato "Andrés Quintana Roo".

Erika Castillo fue diputada por el partido Movimiento de Regeneración (Morena) en la pasada legislatura de Quintana Roo, y se ha visto involucrada en la polémica por bloquear el ingreso de la empresa Uber a la entidad, siendo presidenta de la Comisión de Movilidad.

En el sindicato de taxistas de Quintana Roo están agremiados 8 mil 600 concesionarios y alrededor de 11 mil operadores.



Página 6 EN LA CONTRA

MARA LEZAMA

Trabajamos por un gobierno incluyente y con Justicia Social

A 49 años de vida independiente, es necesario comprender que, para seguir el rumbo trazado, no podemos refugiarnos en un pasado que muchas veces nos llenó de frustraciones, señaló la Gobernadora



Redacción

Poder & Crítica
Chetumal, Quintana Roo.-

n el marco del 49 aniversario de la creación de Quintana Roo como Estado Libre y Soberano, la gobernadora Mara Lezama Espinosa invitó a todas y todos los quintanarroenses a trabajar por la libertad en todas sus formas: de vivir en paz, de poder elegir un trabajo digno, de darle un techo a la familia, de crear, innovar, emprender, de buscar la felicidad por los caminos que elijamos recorrer.

Desde el Congreso del Estado, la primera mujer gobernadora de Quintana Roo afirmó que estamos escribiendo las páginas más bellas de la historia de nuestro estado convencidos que si al final del camino las y los quintanarroenses somos más libres, gozamos de un bienestar y una prosperidad compartida, hemos enterrado todo tipo de discriminación contra las mujeres y somos más justos, habremos hecho bien las cosas.

Las celebraciones por el aniversario de la creación del estado iniciaron con la ceremonia de izamiento de Bandera en la plaza cívica, frente al Palacio de Gobierno, que estuvo encabezado por la gobernadora Mara Lezama, acompañada por autoridades de los Poderes, así como militares y presidentes municipales.

Posteriormente, en el Congreso del Estado, se llevó a cabo la Sesión Solemne conmemorativa, en donde Mara Lezama dirigió un mensaje a todas y todos los quintanarroenses, en el que dijo que en esta fecha debemos rescatar ese deseo de libertad que impulsó a nuestros pioneros, para que esa libertad



En el Congreso del Estado, se llevó a cabo la Sesión Solemne conmemorativa, en donde Mara Lezama dirigió un mensaje a todas y todos los quintanarroenses, en el que dijo que en esta fecha debemos rescatar ese deseo de libertad que impulsó a nuestros pioneros

con justicia por la que tanto pelearon sea una constante en nuestra vida independiente y la defendamos día tras día.

A lo largo de estos años, dijo Mara Lezama, hemos sobrellevado muchos desafíos, inclusive desastres naturales. "Algunos los hemos superado con creces, como es el crecimiento y liderazgo en desarrollo turístico y de infraestructura en la zona norte, y otros permanecen aún rezagados. Por eso propusimos desde el primer día de este gobierno transformador y humanista, generar las condiciones para cerrar las desigualdades, combatir todo tipo de exclusiones, principalmente en la zona Maya el sur rural del estado", puntualizó.

En el discurso de aniversario, la gobernadora de Quintana Roo hizo un llamado: "En estos 49 años de vida independiente es necesario comprender que, para seguir el rumbo trazado, no podemos refugiarnos en un pasado que ya fue, y que muchas veces nos llenó de frustraciones".

"Es imprescindible entender, afirmó la Gobernadora, que es necesario actuar en el presente, pero con la mirada puesta en el futuro y sólo así, entendámoslo bien, podremos encontrar la forma de solucionar los problemas que no se pueden resolver de la noche a la mañana".

"Por eso insisto permanentemente sobre la necesidad de trabajar juntas y juntos, de hacer equipo, de dialogar y ese fue el espíritu del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y el Desarrollo de Quintana Roo, donde todos los actores sociales, gobierno, empresariado, fuerzas armadas, los 3 órdenes de gobierno, la iniciativa privada, mujeres, hombres, jóvenes, nos pusimos de acuerdo para sumar esfuerzos y trabajar juntas y juntos en un proyecto de bienestar y prosperidad compartida que fije un rumbo hacia un futuro confiable de un Quintana Roo incluyente, participativo, solidario, humano y con Justicia Social", añadió la gobernadora Mara Lezama.

Enfatizó que hoy los tiempos de nuestro estado avanzan por un rumbo con nuevos desafíos "y nos ocupa a nosotros como gobernantes generar las condiciones para que la gente viva con bienestar y es ahí donde debemos profundizar el verdadero sentido quintanarroense, que fuera tan abandonado en los pasados años".

Durante el mensaje, Mara Lezama expresó que hoy el pueblo ve cómo el desarrollo entra a todos los rincones del estado con las obras más importantes de este siglo, como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional de Tulum, el bulevar Colosio, el puente sobre la laguna Nichupté, nuevas vías de comunicación, así como un amplio programa social que va directo al corazón, al centro de la desigualdad, como son los apoyos económicos y de alimentación para las mujeres, sus hijos y sus familias.

Además, servicios médicos de primer nivel que llegan a los lugares más apartados, útiles y uniformes para los estudiantes, cuidando y conteniendo la violencia familiar, el empoderamiento de las mujeres, inversión histórica en seguridad ciudadana, con una nueva forma de gobernar en territorio y no desde un escritorio, en el





En estos 49 años de vida independiente es

necesario comprender que, para seguir el rumbo trazado, no podemos refugiarnos en un pasado que ya fue, y que muchas veces nos llenó de frustraciones".

MARA LEZAMA GOBERNADORA DE QUINTANA ROO



que se trabaja todos los días, acabando con la impunidad, la corrupción, pero privilegiando la transparencia.

La gobernadora Mara Lezama dedicó un espacio dirigido fundamentalmente a la juventud, para que luchen por sociedades más justas, inclusivas y sostenibles. "La juventud representa un importante desafío y, al mismo tiempo, una gran oportunidad para enfrentar los viejos problemas que padecemos a partir de ideas innovadoras", expresó.

CON LA 4T SE ACABARON LOS FAVORES

"Ya pasó el tiempo que el hacer política significaba estar esperando el dedazo o el bautismo del padrino de turno, porque que se entienda bien, hoy en Quintana Roo, con la Cuarta

Transformación, se acabaron todo tipo de regalos y favores políticos" afirmó con energía.

Yo invito, prosiguió la Gobernadora, a la juventud a hacer grandes cosas, a desempolvar y renovar las viejas maquinarias conducidas por dirigentes muchas veces aferrados a los viejos estilos ya arcaicos. A ser el recambio y fortalecer este nuevo tiempo de Quintana Roo que no quiere mirar al pasado, ni puede volver a ser un coto de cúpulas o de quienes han perdido todo tipo de credibilidad en la vida institucional del estado".

Al cierre de su intervención, la titular del Ejecutivo precisó que el camino es continuar con lo que se hizo bien, corregir lo necesario y continuar trabajando, entre todas y todos, por lo que nos falta hacer en los próximos 4 años.

Durante la Sesión Solemne,

que fue presidida por el diputado Luis Humberto Aldana Navarro, presidente del Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso del Estado, quien leyó el Decreto de Creación, estuvieron presentes el magistrado Heyden Cebada Rivas, presidente del Tribunal Superior de Justicia, diputados constituyentes.

Además, el general Gerardo Serna Melchor, comandante de la 34 Zona Militar, el Vicealmirante Armando Pérez Pérez, en representación de la 9 Zona Naval, diputados federales, ex gobernadores y presidentes municipales, integrantes del Gran Consejo Maya, Dignatarios y Consejeros, magistradas y magistrados, consejeras y consejeros, así como representantes de cámaras empresarias y partidos políticos.



Mara Lezama firma el Acuerdo Nacional de la Federalización de los Servicios de Salud

La gobernadora Mara Lezama Espinosa firmó hoy con el Presidente Andrés Manuel López Obrador el Acuerdo Nacional de la Federalización de los Servicios de Salud, junto con otros gobernadores del país.

Durante la conferencia de la mañana del Presidente de México, gobernadores de 23 estados del país se sumaron a este Acuerdo para tener un sistema de salud único, universal, público, gratuito, preventivo y con justicia social. Los mexicanos y mexicanas recibirán la misma atención y servicio.

En el caso de Quintana Roo se ha avanzado, de modo tal que con base en el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo se trabaja para que las personas que más lo necesitan tengan acceso a los servicios de salud, a través de las Unidades del Bienestar, la Caravana del Bienestar y otros servicios.

Para sumarse a este Acuerdo Nacional, en Quintana Roo se han transferido al IN-SABI el Hospital Oncológico

de Chetumal, el Comunitario de Tulum y el de Nicolás Bravo, actualmente a cargo del IMSS-Bienestar.

En febrero de este año se firmó el Acuerdo para la Implementación de Acciones Coordinadas para la Operación del Programa IMSS-Bienestar. En junio, con la presencia del presidente López Obrador, se firmó el Acuerdo de Coordinación para establecer las acciones generales para la operación del programa IMSS-Bienestar en el estado.

El presidente López Obrador explicó que 23 estados han aceptado sumarse conjuntamente con la federación para contar con el mejor sistema de salud pública en el que no falten los médicos, especialistas y que la ciudadanía no solo tengan el derecho al llamado cuadro básico, sino a todas las medicinas en forma gratuita, que no se cobre por la atención médica, ni intervenciones quirúrgicas, porque la salud no es un privilegio, es un derecho de nuestro pueblo.



PODER CRÍTICA®

Vigencia del 16 al 31 de octubre de

umero 20 del año IX

Costo: \$10.00

QUINTANA ROO



PÁGINAS 6-7